## 平成 10 年 度

## 教育研究員研究報告書

地理歷史

東京都教育委員会

平成10年度

## 教育研究員(高校・地理歴史)名簿

科目	所	属	氏	名
	都 立 八 潮	高等学校	千 葉	由美子
世界史	都立大山	高 等 学 校	福嶋	滋 嗣
	都立八王子	北高等学校	松崎	賢一
	都 立 南 ;	高 等 学 校	谷口	靖
	都立桜町	高 等 学 校	佐藤	文 泰
日本史	都 立 松 原	高 等 学 校	岡田	明
	都立水元	高 等 学 校	高嶋	薫
	都立大泉	北高等学校	宇治川	秀
1st. 200	都 立 城 北	高 等 学 校	藤本	佳 司
地理	都立秋川	高 等 学 校	柴 田	祥 彦
	都立第五商	業高等学校	Д 🖽	和 利

担当 東京都教育庁指導部高等学校教育指導課 指導主事 宮 本 久 也

#### 

# 国際社会に生きる人間として自ら考え行動できる資質を育成する授業展開の工夫 - 生徒の学習意欲を引き出す授業をめざして -

### 目 次

		主題設定の理由と研究の経過	2
Ι		科学技術の発展から派生する問題	3
	1	西洋医学の導入がもたらしたもの	3
	2	原子爆弾を生んだ科学者たちの反核運動への取り組み	5
	3	ペットボトルから見るゴミ問題	7
Π		経済の発展から派生する問題	. 9
	1	足尾鉱毒事件は今 足尾と谷中村はどうなった!	9
	2	「南北問題」と開発援助	11
	3	国境を越えた労働力移動 ── 外国で働くこととは ── ·······	13
	4	王安石の財政改革と宋代の国際関係	15
Ш		人と文化の接触・交流・共生	17
	1	岩瀬忠震と日米修好通商条約	17
	2	大正デモクラシーが生み出したもの 「人間に光あれ」叫びは続く ·································	19
	3	新しいパートナーシップを求めて 世界と日本の先住民族	21
	4	「地球市民」の育成をめざして	22

#### 研究主題

#### 国際社会に生きる人間として自ら考え行動できる資質を育成する授業展開の工夫

- 生徒の学習意欲を引き出す授業をめざして -

#### 主題設定の理由と研究経過

科学技術の進歩や経済の発展は、国際化や世界の一体化など社会の各方面に大きな変化をもたらしている。このような社会の変化は、高校生に対しても通学することや学習することに対する意識の多様化、命や人間関係、労働などに対する価値観の揺らぎを生み、自らの生き方在り方を見出せない状況をもたらしている。社会の変化に主体的に対応できる青少年の育成は、今日の教育の重要な課題である。そこで本部会では、現代社会の諸課題について地理的・歴史的な見方・考え方を培う授業を通して、生徒に主体的に学習に取り組ませ、問題意識をもって自ら考え行動する力を育むことを目的として、以下の視点から研究に取り組んだ。研究を進めるにあたっては、特に生徒が意欲的に学習に取り組めるような指導計画の作成に留意した。

#### I 科学技術の発展から派生する問題

科学技術の発展は、「空を飛びたい」「遠くの人と話がしたい」「伝染病をなくしたい」などの人々の夢や願いを実現させ、便利で快適な生活を可能にした。しかし一方で、全人類を瞬時に滅ぼすことが可能な核兵器の開発や、大量消費によって発生したゴミなどの廃棄物による大気汚染や水質汚濁にみられる環境破壊などの地球的な課題をもたらした。21世紀に向けて、科学技術の発展の現状と課題を認識し、課題の解決に向けて取り組むことが求められている。そこでこのグループでは、科学技術の発展から派生する問題を認識し、「明るい未来」の実現に向けて生徒自らが考え、行動できる資質を育成する授業展開の工夫を試みた。

#### Ⅱ 経済の発展から派生する問題

現代社会における経済の発展は、国家や民族、イデオロギーといった枠を越えて、様々な人々や地域に大きな影響を与えている。経済の発展とグローバル化は、人々の生活に豊かさをもたらす一方で、環境保護や地域開発、南北問題、労働力の流動化、国家財政の破綻などの様々な課題をもたらした。これらの諸課題の解決のためには、基本的な知識と深い洞察力、人権尊重の精神に基づいた一人一人の主体的な行動が求められている。特に、経済分野で世界的に大きな影響力を持つに至った日本は、今後の国際社会の安定に責任を果たすことが期待されている。そこでこのグループでは、国際社会の未来を担う人間として生徒が自ら考え、行動できる資質を育成する授業展開の工夫を試みた。

#### Ⅲ 人と文化の接触・交流・共生

国際化や世界の一体化が進み、人や文化の接触や交流の機会が増加する中で、多くの複雑な問題が生じている。その背景には、人々の意識、倫理観、価値観やそれらを生み出した文化・社会の多様性があることを忘れてはならない。このことを踏まえ、社会の様々な矛盾・問題を認識しつつ、自己理解を深め、異文化を理解かつ尊重し、他者との共生を図る生徒を育成することが求められている。そこでこのグループでは、人や文化が交流する際に必要なこととして、多様な文化の存在、人権尊重の精神、自ら行動する姿勢に着目し、国際社会に生きる「地球市民」としての資質を育成する授業展開の工夫を試みた。

#### I 科学技術の発展から派生する問題

#### 1. 西洋医学の導入がもたらしたもの

- (1) 教材として取り上げた理由 医学の進歩により、多くの難病が克服されるようになり、また、衛生や病気の予防に対する人々の認識が高まった。その結果、日本では乳幼児の死亡率が大幅に減少し、平均寿命も80歳を超えるようになった。現在の日本の医学は、西洋医学が主流であるが、5世紀頃にはすでに中国から東洋医学が伝来し次第に普及していった。16世紀中頃からはヨーロッパとの接触が始まり、最新の西洋医学がもたらされたが、その後の鎖国政策によって西洋医学は沈滞した。しかし、18世紀前半以降、西洋の学問に接する機会が増加し、西洋医学などの学問は、知的好奇心や向学心、人命を救うという使命感をもつ人々の間で広がっていった。西洋医学が伝わり普及していく過程を学習するなかで、ヨーロッパの学問が日本に与えた影響を生徒自身に考えさせることを目的として本教材を取り上げた。
- (2) 本時のねらい 本時では、蘭学者(洋学者)の多くが単に西洋の知識や技術を身につけただけでなく学ぶ課程で幕藩体制の矛盾に気づき、そのことが身分制の崩壊と倒幕への流れにつながったことを理解させる。学習指導要領での関連分野は、「日本史A」の「(3)日本の近代化への未知と19世紀の世界」の「イ 新思想の展開と教育の普及」、「日本史B」の「(4) 幕藩体制の推移と文化の動向」の「エ 国際環境の変化と幕藩体制の動揺」である。

	学習項目	学	習	舌 動		備	考
2000	○東洋医学に	○具体的な例とし	て各自、また	には互いにツ	/ボを押し	「ツボ[	₹],
導	ついて	「五臓六腑図」を見	見る。			五臓六肺	<b></b>
入		○東洋医学の基本	は投薬と鍼灸	eであること	を知り、		
		西洋医学との違い	を理解する。		:		
	○西洋医学の	○16世紀中頃、イ	エズス会宣教	女師によって	西洋医学	資料「出	出島図」
	流入について	が伝えられたこと	、鎖国以後、	オランダ商	5館の医者		
展		から医学が伝えら	れ続けたこと	と理解する	0 0		
	○西洋医学の	○徳川吉宗の漢訳	洋書輸入解禁	禁、青木昆陽	骨のオラン		
	発展発展につ	ダ語入門書により	蘭学が盛んに	こなったこと	を知る。		
1 0	いて	○杉田玄白らの腑	分けについて	て知り、『解	<b>译体新書</b> 』	史料『解	『体新書』
		として出版する際	の苦心を理角	異する。		『蘭学哥	耳始』
開	○シーボルト	○19世紀初めにシ	ーボルトが来	そ日し、オラ	ンダ医学		
[71]	について	のみではなく、物	理・化学・政	<b>対治形態・西</b>	7洋思想な	資料「嗚	滝塾図]
		ども伝えたことを	理解し、弟子	こたちがそれ	しをどのよ		
		うに受け止めたか	を当時の状況	兄などから考	きえる。		

	○幕藩体制と	○江戸時代の封建社会の厳重な身分制について知り、	
	蘭学 (洋学)	その中でも最新の学問(技術・医学・語学など)を	
	について	学んだ人が幕府や諸藩に登用されたことを知る。	
6		○「シーボルト事件」や「蛮社の獄」で幕府が蘭学	資料「シーボルト
展		の存在を危険視するようになった背景を考える。	事件」、「蛮社の獄」
	○西洋医学の	○幕府は西洋医学の優秀さを認め以下のことを実施	
	定着と蘭学	し、西洋医学が主流となっていったことを理解する。	
li l	(洋学) の発	①14代将軍徳川家定の死の直前に蘭方医の伊東玄	種痘についての
	展	朴が奥医師に就任したこと。	瓦版
		②種痘所(後の西洋医学所)の開設。	
ļ		○アヘン戦争やベリー来航の結果、諸藩に蘭学塾	資料「洋学塾の
		(洋学塾) が設立され、蘭語だけではなく英語・仏	分布図」
		語・兵学も学ばれ、その結果、反射炉や工場も作ら	『福翁自伝』
開		れた。また民間でも蘭学塾(洋学塾)が各地につく	
		られたことを知る。	
	○蘭学 (洋学)	○蘭学(洋学)を学んだ人々により欧米の国家の仕	
	の発展の影響	組みが伝えられ、これが薩摩藩や長州藩の倒幕運動	
	について	の一因となったことを知り、その理由を考える。	
	○蘭学 (洋学)	○幕藩体制の中で西洋医学がどのように定着してっ	11.0
ま	と近代国家へ	たかを理解する。	
3	の道	○蘭学の基礎の上により積極的に西洋文化を取り入	
ع		れ、幕藩体制の矛盾を感じた人々が倒幕や、近代国	
		家の形成に大きな役割を果たしたことを理解し、文	
b)		化の受容がもつ意味について考える。	
α)		○他の文化を受容する上で大切なことは何であるか	
		を話し合う。	

- (4) 評価の観点 ①西洋医学の伝来と普及の過程が理解できたか。②蘭学(洋学)の果たした歴史的役割を理解することを通して、文化の受容のもつ意味を考えることができたか。③ 蘭学(洋学)の普及が、倒幕運動推進の一因となっていたことを理解できたか。④新しい文化を受容する際に必要な姿勢について考えることができたか。
- (5) 指導上の留意点 ①難解な資料に対しては現代語訳した資料を提示する。②資料の読み取りは内容を理解しやすいようにわかりやすい解説を加える。③授業ではプリントを用いて作業学習をさせる。④明治維新後はオランダ医学の根本がドイツ医学であることが判明し、日本の医学はドイツに傾いたことを指摘し、事後の学習につなげる。

- 2. 原子爆弾を生んだ科学者たちの反核運動への取り組み
- (1) 教材として取り上げた理由 核兵器は核分裂反応を利用したものであり、20世紀に入っての急速な科学技術の進歩の中で誕生し、人類の生存に関わる脅威を生んだ。最初の原子爆弾の作成は、ナチスドイツの核兵器開発への危惧から、自らも原子爆弾を開発し、抑止兵器としての役割を担わせようとしたドイツなどからの亡命科学者のアメリカ大統領への提言から始まった。原爆開発は、戦時という特殊状況下で経済性を無視し政府資金による国家的事業として開発が進められ、その成果が科学者の手にではなく政府や軍部の手に渡ったことで科学者の苦悩が生まれた。一部の科学者は自分たちの科学における研究の結果がもらした社会的影響に対して、責任を担おうと尽力し、その成果は国際的な反核・平和運動に結実した。核兵器の開発や反核運動の背景を考察することにより、現代社会の課題の一つである核の問題に対する認識を深め、世界平和のためにとるべき姿勢を育成することを目的として本教材を取り上げた。
- (2) 本時のねらい 本時は2時間構成の第1時限にあたる。本時では、巨大な破壊力をもち現在も世界の各地に拡散する原子爆弾の開発のきっかけとその推移を理解させる。そして原爆開発に携わった科学者が戦後の核軍拡を危惧し原爆の対日使用への反対を強硬に提言したこと、また戦後は東西冷戦下で国際的な反核・平和運動に尽力したことを理解させ、世界平和のために必要な姿勢や取り組みについて考えさせる。第2時限では冷戦の終結と軍縮・核管理への歩みを扱う。学習指導要領での関連分野は、「世界史A」の「(4)現代世界と日本」の「カニつの世界大戦と平和」、「世界史B」の「(7)現代の課題」の「ア国際対立と国際協調」である。

TO YEAR OF THE PERSON NAMED IN								
	学習項目		学	習	活	動	備	考
	○原爆がもつ	○広島・長	崎の被爆	<b>暴状況の</b> 違	惨さから	ら原爆の巨大な	VTR	「核の時
導	巨大な破壊力	破壊力と、	日本が四	生一の被矯	暴国である	る事実を再確認	代①原水炉	屢の登場」
	の確認	する。						
	○現在も継続	○最近のイ	ンド・ノ	ペキスタン	の核実験	倹と民衆の反応	VTR	「印パ核
入	する核兵器の	を通じて、	核兵器が	が大国の象	き徴とされ	1る現実と、核	実験後の	両国民の
	開発と拡散	抑止力に対	する期待	寺が存在す	る現実を	と理解する。	反応」	
	○原爆開発の	○独の科学	者による	核分裂の	発見をき	っかけに反ファ	年表「	原爆開発
	きっかけ	シズムの亡	命科学者	者たちに危	で機感が生	<b>Eまれ、独が開</b>	の歴史」	
展		発する原爆	への自衛	斯手段・4	『止効果と	としての原爆開	資料「ア	インシュ
		発の必要性	が彼らな	から米大約	た領に熱心	心に説かれ、米	タインの	手紙
		国を原爆開	発へ取り	)組ませた	こことを理	里解する。	1939.10	
開	○原爆開発の	○原爆開発	は巨額の	り資金とオ	に量の人員	員を必要とした	資料「	ロスアラ
	経緯	ため、次第	に米政府	守・軍部主	三導下で近	進められた点を	モス研究	<b>听</b> 」
		資料・年表	で確認す	<b>する。</b>			VTR	「核の時

		○原爆開発が政府・軍部主導に移ったことがどのよ	代①原水爆の登場」
		うな意味を持つのかを考える。	資料「ボーアの
	○亡命科学者	○当初の目的と異なり、独の降伏後も原爆の開発は	進言」、「アインシュ
展	たちを中心と	続いたこと、日本への投下も決定され、ついに米は	タインの手紙1945.
	した原爆の対	史上初の原爆実験に成功したこと、このような動き	3 ]
	日使用に対す	に対して原爆開発のきっかけをつくった亡命科学者	資料「フランク
	る抵抗	を中心とした科学者の抵抗があったことを理解する。	リポート」、「ク
		○原爆の日本への投下決定理由は戦争の早期終結の	リントン研究施設
		ためとされているが、別にソ連の東アジア進出阻止	の科学者の署名入
開		の目的があったこと、また亡命科学者たちが戦後の	り嘆願書」
		無制限な核軍拡競争を予言していたことを資料から	資料「大統領教
		理解する。	書1945.10」「ト
		理解する。 ○原爆の対日使用の意味について考える。	書1945.10」「トルーマンの日記」
	○大戦後の科	ENTER AND	
	<ul><li>○大戦後の科</li><li>学者達の平和</li></ul>	○原爆の対日使用の意味について考える。	ルーマンの日記」
ま		<ul><li>○原爆の対日使用の意味について考える。</li><li>○原爆開発に関わった科学者のなかには戦後の核兵</li></ul>	ルーマンの日記」 ワークシート
ŧ	学者達の平和	<ul><li>○原爆の対日使用の意味について考える。</li><li>○原爆開発に関わった科学者のなかには戦後の核兵器国際管理に期待を寄せた者もいたが、冷戦が進行</li></ul>	ルーマンの日記」 ワークシート 資料「ラッセル、
まと	学者達の平和 運動への取り	<ul><li>○原爆の対日使用の意味について考える。</li><li>○原爆開発に関わった科学者のなかには戦後の核兵器国際管理に期待を寄せた者もいたが、冷戦が進行し国際政治に期待はできないとみて世界に直接核戦</li></ul>	ルーマンの日記」 ワークシート 資料「ラッセル、 アインシュタイン
	学者達の平和 運動への取り 組みと反核運	○原爆の対日使用の意味について考える。 ○原爆開発に関わった科学者のなかには戦後の核兵 器国際管理に期待を寄せた者もいたが、冷戦が進行 し国際政治に期待はできないとみて世界に直接核戦 争の危険を警告するようになった。この経緯と、国	ルーマンの日記」 ワークシート 資料「ラッセル、 アインシュタイン
	学者達の平和 運動への取り 組みと反核運	○原爆の対日使用の意味について考える。 ○原爆開発に関わった科学者のなかには戦後の核兵 器国際管理に期待を寄せた者もいたが、冷戦が進行 し国際政治に期待はできないとみて世界に直接核戦 争の危険を警告するようになった。この経緯と、国 際的な反核・平和運動への結実をワークシートでま	ルーマンの日記」 ワークシート 資料「ラッセル、 アインシュタイン
٤	学者達の平和 運動への取り 組みと反核運	○原爆の対日使用の意味について考える。 ○原爆開発に関わった科学者のなかには戦後の核兵 器国際管理に期待を寄せた者もいたが、冷戦が進行 し国際政治に期待はできないとみて世界に直接核戦 争の危険を警告するようになった。この経緯と、国 際的な反核・平和運動への結実をワークシートでま とめ、贖罪を負った科学者たちが核の脅威を訴え、	ルーマンの日記」 ワークシート 資料「ラッセル、 アインシュタイン

- (4) 評価の観点 ①独の原爆開発に対する危惧から、自衛手段・抑止効果として反ファシズムの亡命科学者より核分裂を兵器として用いる事が米大統領に提言され、米での原爆開発が始まったことが理解できたか。②原爆開発が国家的事業として進められた結果、原爆開発を提言した亡命科学者の主旨とは異なり、米国の国益を優先した形で原爆の対日使用が決定したことが理解できたか。③戦中から戦後にかけて、科学者たちが自分たちの研究が生み出した核兵器の管理に尽力したこと、そしてこれが国際的な反核・平和運動に結実したことを理解することができたか。④核の問題に対する認識を深め、世界平和の実現にむけて取るべき態度について考えることができたか。
- (5) 指導上の留意点 ①VTR・年表・写真・資料などを活用し、原爆の巨大な破壊力および、原爆開発の推移と対日使用決定の経緯を実感的に捉えさせるよう配慮する。②ワークシートを用い冷戦下での核軍拡と、科学者を中心とした反核・平和運動の展開を整理する。

#### 3. ペットボトルから見るゴミ問題

- (1) 教材として取り上げた理由 軽くて丈夫で変質しにくいペットボトルは、その特長を生かして清涼飲料水や調味料の容器など様々なところで使用されており、近年その利用範囲は拡大しつつある。しかし、ビンのようにリサイクルを前提とした流通システムが十分確立されておらず、使い捨てが原則となっているため、大部分はゴミとして捨てられている。ペットボトルはゴミになると、「変質しにくい」という長所がそのまま「腐らないので自然に戻らない」という短所となるため、ゴミの埋立処分場の寿命を縮める要因のひとつとなり、また、誤って焼却処理された場合、適切な条件のもとで燃焼しないと、猛毒のダイオキシンが発生してしまう場合がある。このようなペットボトルをめぐる諸問題が存在するにもかかわらず、高校生のゴミに対する意識は高いとはいえないように感じられる。そこで、生徒たちにペットボトルをめぐる諸問題を認識させ、ペットボトルを捨てる際に分別し、店頭回収などのリサイクルを心がけることやコストがかかってもリサイクルのシステムも確立することが、これらの問題を解決し、地球環境の保全に対しても有効であることを理解させ、身近なところから取り組む姿勢を育成することを目的として本教材を取り上げた。
- (2) 本時のねらい 本時は3時間構成の第2時限に当たる。第1時限ではゴミが増加している現状と理由を理解させ、ゴミの増加が環境を破壊していることを把握させる。本時では、地球環境の保全は、遠くの砂漠に木を植えに行くなどといった特別な事だけではなく、日常生活の中でゴミを捨てる際に気を配ることでも十分貢献できることを理解させ、そのことを自分なりの手法で表現させることをねらいとする。第3時限では日本や外国のゴミ減量化とリサイクルへの取り組みを把握させる。学習指導要領での関連分野は、「地理A」の「(3)現代社会の課題と国際協力」の「イ 諸地域から見た地球的課題」で、または「地理B」の「(2)人間と環境」の「オ 世界の環境問題」である。

	学習項目	学	習	活	動	備考
	○様々な用途	〇ペットボトル	ンが、軽くて	丈夫で変	質しにくいとい	様々なペットボ
	に使われてい	う特性と、商品	品としての優	位性を生	かして、清涼飲	トルを見せる
導	るペットボト	料水や調味料の	容器など様	々な用途	に使われている	
	ル	ことを確認する	0 0			
入	○長所と短所	○「ペットボト	・ルはゴミに	なった途	端、長所がそっ	実際に小さなボ
	がなぜ逆転す	くりそのまま短	豆所になる」	という言	葉の意味を考え	トルを飲み干しゴ
	るのか	る。				ミを作る
	〇ペットボト	〇ペットボトル	は、原料が	石油であ	るので火をつけ	
	ルを焼却処理	れば燃えるが、	その場合、	適切な条	件のもとで燃や	
	した場合の問	さないと、猛毒	手のダイオキ	シンなど	の有害物質が発	新聞記事「北極
	題点	生する場合があ	ることを理	解する。		のアザラシなどか
		○発生したダイ	゚オキシンが	国境のな	い大気に拡散し、	らダイオキシンを

	1	地球全体を汚染しつつあることを理解する。	検出」
	〇ペットボト	○埋立処理した場合の問題点を、ペットボトルの長	写真「埋立処分
	ルを埋立処理	所に着目して考える。	場のペットボトル」
	した場合の問	(長所である点が、「自然に戻らない」という短所	
	題点	になり、原形のままで永久に地球上に残る。)	
展		○不燃ゴミの増加が、ゴミ埋立処分場の寿命を短く	
		している要因のひとつであることを理解する。	「東京スリム」キャ
	〇ペットボト	○ビンのようなリサイクルを前提とした流通システ	ンペーンの紹介
	ルのリサイク	ムが不十分であること、その理由のひとつとしてリ	93
	ルシステムの	サイクルのコストや再生品の販売状況などから現状	2
	問題点	では採算が取れないことが多いことを理解する。	
	○諸外国との	○日本のペットボトルのリサイクルは始まったばか	資料「世界のペッ
	比較	りなので回収率も低いが、外国では日本より回収率	トボトルリサイク
		が高い国もあることを理解する。	ル回収率」
	○それでは私	○ダイオキシンなどの有害物質を出さないようにす	
	たちはどうす	るには、ペットボトルを捨てるときにきちんと分別	
	ればよいのか	すればよいことを理解する。	
開		○自分たちの教室のゴミ箱の分別がきちんとできて	
		いるかどうか調べてみる。	
		○ゴミの量を減らすためには、何が必要かを考え、	
		話し合う。	VTR 「ペット
		(店頭回収への協力、リサイクルを前提とした流通	ボトルの店頭回収
		システムの確立など)。	の様子」
	○実践してい	○環境保全に対して有効な手段は、個人個人の日々	
ま	くには	の生活の中での心がけであることを確認する。	
٤	○授業の内容	○今日の学んだことや、そのなかで自分がもっとも	適当な用紙を配
め	を表現する	訴えたいこと、または印象に残ったことなどを漫画	布し、自由に描か
		や絵、キャッチコピーなどの方法で表現してみる。	せる。

- (4) 評価の観点 ①学んだこと、訴えたいことなどを漫画や絵、キャッチコピーなどを通じて表現することができたか。②ペットボトルをめぐる環境問題に対して、当事者意識をもつ事ができたか。③ペットボトルの長所が、ゴミになった途端に短所になることを理解できたか。
- (5) 指導上の留意点 ①地域によって、ペットボトルのゴミ分別上の扱いが異なるので、事前の確認が必要である。②「まとめ」で取り扱う、自分なりの手法で行う表現は生徒の多様な個性を引き出せるように、表現の手段にはごだわらないようにする。また、優秀な作品は校内に掲示して、生徒の励みになるようにする。③授業で使用するVTRは教員自身が撮影、編集したものを使用する。

#### Ⅱ 経済の発展から派生する問題

- 1. 足尾鉱毒事件は今 ~足尾と谷中村はどうなった!~
- (1) 教材として取り上げた理由 足尾銅山事件は明治期の急速な近代化の過程で発生した公 害問題として有名であるが、その後足尾(銅山)や谷中村(渡良瀬遊水池)がどうなったか についてはあまり知られていない。現実には、鉱毒問題は完全に終わったとは言えず、この 2 つの地域は鉱毒事件以後も時代や経済情勢の変化の中で大きな影響を受けてきた。足尾銅山は大正期に繁栄の頂点を極めたが、戦後閉山に追い込まれている。栄枯盛衰を乗り越え、足尾は今、新しい地域づくりを模索している。一方、渡良瀬遊水池は土砂が堆積し、戦後は広大な葦原と化していた。そしてこの広大な国有地の再開発を巡っては様々な政策が出され、遊水池は少しずつその姿を変えていった。このように時代や経済情勢の変化が人々の暮らしや環境に与える影響を学ぶうえでも、地域開発の問題を理解するうえでも足尾と谷中村のその後の歴史は適切な題材であると考え、また、この学習を通し、生徒たちが自分たちの住んでいる地域にも関心をもち、地域の歩みに主体的に関わっていこうという意識を育むことを目的として、本教材を取り上げた。
- (2) 本時のねらい 本時は5時間構成の第5時限に当たる。第1時限は繊維産業を中心とした日本の資本主義の成立について、第2、3時限は重工業の発展と財閥の形成及び足尾鉱毒事件について、第4時限は農業・農民の動向及び社会運動の発生について扱う。本時はテーマ学習として足尾鉱毒事件のその後を学ぶ。足尾と渡良瀬遊水池という2つの地域の歴史を対比しつつ、政府・企業・住民・自然の営みを浮かび上がらせ、足尾鉱毒事件が現代に問いかける問題を理解させ、考えさせる。学習指導要領での関連分野は、「日本史B」の「(5)近代日本の形成とアジア」の「ウ 国際関係の推移と近代産業の発展」である。

	学習項目	学 習 活 動	備考
導	○戦後の足尾	○1960年頃の足尾(松木村跡及び足尾銅山内部)の	VTR『人間の
	の風景	映像を見て、戦後の足尾の自然や鉱山の労働環境に	條件』(原作五味
入		ついて考える。	川純平)
	○大正~昭和	○足尾町と渡良瀬遊水池の位置を地図で確認し、足	地図「関東の河
	前期の足尾銅	尾鉱毒事件について概略を復習する。	лі
展	山	○大正期~昭和前期の足尾について理解する。	年表「大正から
		①大正期における足尾町と古河鉱業の繁栄。	現在までの足尾町」
		②鉱山労働者の動向。強制連行問題。	
	○戦後の足尾	○戦後の足尾町の歩みについて理解する。	グラフ「足尾の
	について	①自然環境回復のために始まった砂防と緑化の公	産銅量と人口推移」
開		共事業。効果と投入された税金。	,
		②1973年の銅山閉山と古河の鉱毒問題への責任の	地図「現在の足
		取り方。	尾町」

		③古河鉱業などの海外進出。フィリピン・レイテ	資料「精錬所前
		島パサール精錬所建設と公害発生。	で拾った石」
		④古河の社名変更と事業整理。	「足字銭」
		⑤足尾町の過疎化と観光による町おこし。	「砂防ダムのペー
		⑥ゼネコン各社が合同で提案した地域地開発案	パークラフト」
展		「ガイア計画」(松木村跡に廃棄物処理場建設)。	
	○戦後の渡良	○戦後の渡良瀬遊水池の歩みについて理解する。	地図「渡良瀬遊
	瀬遊水池につ	①自然回復! 鉱毒は埋まり、広大な葦の生い茂	水池」
	いて	る湿原には多くの貴重な動植物が戻ってきた。	年表「戦後の渡
		②渡良瀬遊水池再開発を巡る激しい争奪戦。米軍	良瀬遊水池」
		飛行場・貯水池建設・国際空港案・レジャー利	地図「アクリメー
		用・アクリメーション計画(遊水池のレジャー	ション計画図」
		ランド化)	
		③川と遊水池を守る住民運動と田中正造の遺志を	
開		受け継ぐ諸団体。	
		○地域開発と第3セクター方式について理解し、話	
		し合う。	
		①第3セクター方式である「ガイア計画」と「ア	
		クリメーション計画」の概要。	
		②住民、地域経済、環境への影響と利権構造。	
	○終わってい	○足尾鉱毒事件は終わっていないことを確認する。	
	ない足尾鉱毒	①足尾町に今も残る鉱山の堆積場の危険性。	
ま	事件と私たち	②再開発による渡良瀬遊水池の鉱毒の流出問題。	
	の生き方	③日本企業の海外進出をめぐる問題。	
ع		④東京の水道水と渡良瀬貯水池の関係。	資料「一杯の水
		⑤遊水池再開発を巡る問題点。	道水」
4		○学習内容をふまえ、私たちの生活は何かの犠牲の	
め		上に成り立っていないか。地域に意味のない開発や	
		公共事業は行われていないか。利潤追求の現実の中	
		で私たちはどう生きるべきかを話し合う。	

- (4) 評価の観点 ①鉱毒問題はまだ解決しておらず、新たな問題を起こし続けていることが理解できたか。②経済の発達や情勢の変化の中で翻弄された2つの地域の課題を理解できたか。③生徒たちが地域開発や公共事業などに関心をもち、自分たちの生き方と関連づけて話し合ったか。
- (5) 指導上の留意点 ①映像や銅銭、渡良瀬川の石、水道水など具体的事物を効果的なタイミングで使い、生徒を飽きさせず、興味や関心を高める。②先に学んだ足尾銅山事件と関連づけて内容を深める。そのとき使用したプリントも再利用する。

#### 2. 「南北問題」と開発援助

- (1) 教材として取り上げた理由 戦後の国際社会が抱えている「南北問題」は、様々な分野の地球的課題に深刻な影響を与えている。経済、政治、環境などのマクロ的な事象にとどまらず、就業や個人の幸福追求の権利、子どもや女性の諸権利など、人権といったミクロ的な側面においてもそれぞれの課題解決の妨げとなっている。つまり、現代の先進諸国と発展途上国との間には、修復の難しい較差がしっかり根を下ろしていると考えられる。地球という限られた空間で同じ時間を共有している、本来「平等」であるはずの人間が、生まれた国家や地域によって、人生そのものに大きな較差を抱えて生きていかねばならない。これは人類の生存に関わる根幹的な課題であると言える。様々な情報や物品が氾濫し、表面的には「豊かな」社会に生きる日本の高校生に、時には生命の維持すら厳しい生活を強いられている地域の現状を認識させ、国際社会が実行している「南北問題」の解決を目的とした「開発援助」についての基本的な理解を与え、日本という国家や個々の日本人が今後どのような行動をとるべきか、生徒自身に考えさせることをねらいとして本教材を取り上げた。
- (2) 本時のねらい 本時は3時間構成の第2時限にあたる。第1時限では、先進国と発展途上国との経済的な較差から発生する諸問題の事例を複数取り上げる。本時では、国際社会が「南北問題」の解決のために採用する方策の事例を紹介し、先進諸国を中心とした政府援助のあり方について学習する。第3時限では、日本の政府援助の現状と問題点について前時限の内容よりも具体的な事例をあげ、今後の国際援助について考察させる。なお、学習指導要領での関連分野は、「地理A」の「(3)現代世界の課題と国際協力」の「ウ 地球的課題への国際協力と日本」や、「地理B」の「(4)世界と日本」の「ウ 国際化の進展と日本」である。

							7	
	学習項目		学	習	活	動	備	考
	○発展途上国	○内戦や釘	1餓など様	々な貧困	に苦しむ	地域での人々	写真資	<b>F</b> 料「各国
導	における様々	の暮らしに	ついて、	自己の日	常生活を	比較して、南	の暮らし	_ ]
入	な「貧困」	北問題を理	解する					
16: 3		○写真資料	での国家	の位置を	地図帳で	確認する。		
	○貧困の定義	○人間のも	つ欲求は	個人差や	社会集団	差、地域差な	板書	「貧困ライ
_		どがあるこ	とから、	絶対的な	「貧困」	の定義は難し	ン亅	
展		いことを知	]ったうえ	で、一例	として「	貧困ライン」		
		(世界銀行	の考える	方を理解で	ける。		資料「	主要援助
	○途上国援助	○資料など	から、発	展途上国	への援助	にはどのよう	国のOD	A 分野別
開		な方法が現	在実施さ	れている	かを理解	する。	比較」	
	○先進諸国に	○資料をも	とに、発	展途上国	に対する	開発援助(O	板書	「日本の0
	よる開発援助	DA)の実	態を整理	し、あわ	せて、円	借款の対象分	DAの現	<b>見状</b> 」

		野が経済インフラに偏っていることや、無償資金協力などの実態がタイド (ひもつき) 援助であると指摘されている日本のODAの現状についても理解す	
展		る。 〇日本やその他先進諸国のODAが実際にどのよう なかたちで融資・提供されているのかを、ブラジル	資料「大カラジャ ス計画」
		のカラジャス鉄鉱業への融資やインドのナルマダ=	「ナルマダ=ダム
		ダム計画を通して理解する。	計画」
	○開発援助の	○文献資料の国家や地域を地図帳で確認する。	地図帳
開	方法論	○先進諸国が実施する開発援助には3つのアプロー	板書「開発援助
卅		チが考えられてきたことを理解する。また、開発援	のアプローチ」
	1	助の各アプローチが実際に活用されている発展途上	
		国の事例も理解する。	
	○日本の開発	○○DAに関する建設的な議論が日本国内で発展し	資料「日本の〇
	援助の問題点	ない理由として、政治的側面やODAに対する国民	DAのおもな供与
		の認識不足などを通して理解するとともに、日本が	国とその供与額」
ま		行っているODAの問題点を理解する。	
	○国家単位の	○多数の発展か、少数の権利保護かの議論が続くな	新聞「ODA不
	開発援助のあ	かで、経済インフラへの建設援助が中心となってい	正事件」
٤	り方	る日本のODAへの批判論と肯定論をもとに、「南	板書「大型開発
		北問題」の解決のために何が必要であるのかを考え	援助への批判と肯
	ONGOの活	る。	定」
め	動と発展途上	○「南北問題」解決のために、個々の日本人レベル	資料「サヘルの
	諸国援助の基	ではどのような方法論と行動をとっていくべきか、	会」
	本姿勢	また開発援助の本質について、NGOの活動実践を	
		参考にして話し合う。	

- (4) 評価の観点 ①「南北問題」における先進諸国と発展途上国との経済的な較差が認識できたか。②大型開発計画を中心とする政府援助と、「貧困層」の日常生活の向上を重視する政府援助について、それぞれの問題点が理解できたか。③開発援助の本質やその在り方について考える場となり得たか。
- (5) 指導上の留意点 ①参考文献からの引用は、生徒自身で問題意識が形成されるような内容を精選する。②教材で取り上げた地域は地図帳を用いて確認させ、地理学習に必要な位置や距離関係を把握させる。③現在NGOが果たしている役割についても触れ、次の時限への学習につなげる。④英語などの専門的な略語は可能な限り略語の元の表記も紹介する。

#### 3. 国境を越えた労働力移動 一外国で働くこととは一

- (1) 教材として取り上げた理由 国際経済の発展とグローバル化の進行は、多くの人々が自国を離れ他国で働くことを促進した。現在このような国境を越えた労働力移動は、モノ(製品)やカネ(資本)の移動とともに、よりダイナミックかつ複雑な動きをみせている。しかしながら、こうした労働力移動の増加は、移動先の国々で民族対立や人権問題等の深刻な社会問題を生じさせてきた。我が国でも、1980年代以降に多くの外国人労働者が来日したことによって、新たな地域問題や社会問題が発生している。その一方で、日本企業の海外進出の増加や、若者の海外就職志向の拡大により、これまで国内で生活してきた人々が外国人労働者として異国の社会で生活し、現地の社会問題に直面する機会も増加している。 そこで、こうした国境を越えた労働力移動によって生じる問題について、日本にきた外国人労働者がもたらした社会問題という視点で考察することに加え、生徒自らが「外国人労働者として外国へ行って働く」という前提にたって考察させる。これによって経済のグローバル化から生じた今日の課題に対し、より主体的に解決していく資質を育成することをねらいとして本教材を取り上げた。
- (2) 本時のねらい 本時は5時間構成の第4時限にあたる。第1時限では、日本における外国人労働者問題を、第2時限では、世界の労働力移動の歴史や要因、問題点を扱い、主として二国間の経済格差の拡大によって労働力移動が生じ、それによって様々な社会問題が引き起こされていることを理解させる。第3時限では、日本から外国への労働力移動の歴史と現状について扱い、世界の労働力移動との相違点を理解させる。本時では、海外就職希望者の人気が高く在留邦人の一番多いアメリカ合衆国で働く計画を立てさせる中で、日本に住む者が外国で働くことの意義や問題点、働くために必要な資質について考察する。第5時限では、異文化社会の中で外国人として働くことの難しさについて理解させ、最後にこれまでの授業をふまえて、外国で働く自分の姿と外国人労働者に対する感想を作文にまとめさせる。学習指導要領での関連分野は、「地理A」の「(2)世界のさまざまな人々の生活・文化と交流」の「ウ 諸地域の人々の交流と日本の課題」である。

	学習項目		学	習	活	動		備	考
	○アメリカ合	Oアメリカ	大リーク	グで活躍	している	日本人	選手の記	新聞記	事
	衆国で働く日	事を読み、	なぜ彼は	らはアメ	リカ合衆	関で野	球をやる		
導	本人	ことを選択	?したのヵ	かを考えん	<b>3</b> 。				
		○アメリカ	合衆国7	で働く人の	の体験証	己を読み	、アメリ	資料「	アメリカ
		カで働くこ	との意義	養につい	て考える	, ·		で働く人	々」
入		○外国で働	かく日本ノ	人の中で、	アメリ	カ合衆	国で働く	資料「	海外で働
		人の数が一	番多いご	ことを理解	解する。			く日本人	数亅
	○アメリカ合	○自分がア	メリカ台	合衆国で何	動くと想	見定した:	場合、ど	ワーク	シート

	衆国で働く自	んな目標を持ち、どのような仕事に就きたいか、自	
	分	らの考えをまとめ、発表する。	
	○アメリカ合	○資料や書籍等からアメリカ合衆国で働くための方	ワークシート
	衆国で働くた	法や必要な事項を理解し、自分の計画づくりを具体	
	めの計画	化する。そのために特に次の点について理解する。	
		①労働ビザ(査証)とビザ発給までの過程	資料「アメリカ
,			のビザー覧表
展		②外国で働くための方法	資料「アメリカ
		・現地就職先を探した後、労働ビザの取得	で働くためのフロー
		・留学後、就職先を探し、労働ビザの取得	チャート」「人そ
		・インターンシップ制度の利用	れぞれのキャリア」
		・ワーキングホリデー制度の利用	
	*	③日系新聞や邦人紙、インターネット等を利用	資料「邦人紙上
		した現地就職先を探す方法や、就職先決定まで	の求人広告」
		の過程	「インターネッ
			トの求人広告」
	○アメリカ合	○失敗例の報告から、多くの人々がアメリカ合衆国	ワークシート
	衆国で働くこ	で働くことに挫折したり失敗したりしていることを	資料「アメリカ
開	との難しさ	理解し、その原因について考える。	での失敗例」
		○働く人自身の姿勢の甘さや日本とアメリカ合衆国	
		との社会の違いがあることを理解する。	
		○現地の人材斡旋会社社員のインタビュー記事から	資料「斡旋会社
		どのような日本人が仕事で成功したり失敗したりす	Q & A ]
		るかを理解する。	
	○外国で働く	○自分がこれから外国で働くために必要だと考える	ワークシート
ま	意義と必要な	事項をまとめる。	100 000
٤	こと	○外国で働くことの意義と難しさについて考え、自	
め		分の意見をまとめる。	

- (4) **評価の観点** ①外国で働く方法を理解できたか。②外国で働くことの意義や難しさについて考えることができたか。③外国で働くために必要な事項を自分の視点で考え、働くことに対する考え方を深めることができたか。
- (5) 指導上の留意点 ①生徒が「外国(アメリカ合衆国)で働くこと」を自分の問題として考える姿勢を引き出す配慮をする。②地図帳を利用し、地名の確認に心掛ける。③資料が多いため、提示の際にはその精選を心掛け、分かりやすい資料提示を行う。④体験者や体験をまとめた書物の活用による体験的な学習の工夫を行うことに留意する。

#### 4. 王安石の財政改革と宋代の国際関係

(1) 教材としてとりあげた理由 第二次世界大戦後の日本は歴史上まれに見る経済発展を遂げ世界有数の経済大国となった。しかし、バブル経済が崩壊した1990年以降現在に至るまで経済の低迷が続き、政府は様々な政策を行っているものの効果は芳しくない状況にある。

財政改革は歴史上様々な形で行われており、その背景や内容、影響を学習することは、現代に生きる高校生にとっても重要なことである。ここでは、中国の宋代に行われた「王安石の改革」を取り上げた。「王安石の改革」が、国家財政の安定と経済の活性化という二つの課題の解決を目的とした点などについて、当時の政治状況や周辺諸国との軍事的緊張関係など当時の国際状況を踏まえながら考察させることを通して、財政改革についての理解を深めさせることをねらいとして、本教材を取り上げた。

(2) 本時のねらい 本時は4時間構成の第3時限目に当たる。第1時限目では唐末・五代の社会の混乱と経済の発展を、第2時限目では宋の成立と北宋の内政、外交についてを扱う。本時では王安石の改革を宋代の経済の発展と社会の変化を背景として考察させ、東アジア社会の発展という流れの中でその歴史的意義を理解させることを目的とする。第4時限目では周辺諸国の台頭と北宋の滅亡について学び、次項の「モンゴル民族の発展」に展開していく。学習指導要領での関連分野は、「世界史B」の「(2)東アジア文化圏の形成と発展」の「イ中国社会の変遷と隣接諸民族の活動」である。

	学習項目	学	習	活	動	備	考
	○日本と世界	○長引く不況、	高校卒業者	の就職難	など身近な問題	資料	「新聞記事」
導	の経済危機	から、現代の総	経済危機の状	況、特に	財政改革と景気	(今年)	度高卒者の
্বিক		回復の両立が認	<b>果題であるこ</b>	とを理解	する。	就職率、	商品券の
		○歴史上の諸改	で革で知って	いるもの	をあげ、歴史上、	導入赤空	字国債の残
入		財政改革が何度	きも行われた	こと、そ	の中で現在の課	高等)	
		題である財政改	で革と景気回	復の両方	に取り組んだ人		
L		物がいたことを	理解する。				
	○改革の背景	○前時の復習と	して、中唐	以降、大	土地所有制が発	具体的	りな数字の
		展したことを確	€認する。			入った	図表
展		○宋代の中国は	は、表面的に	は支配領:	域が狭いが、実	王安石	5の肖像
		際は経済が非常	に発展した	時代であ	ったことを理解	開封の	の市場の絵
		する。				など	1)
開		○経済大国であ	りながら軍	事小国で	あった北宋の国	資料	「水滸伝」
		際的地位を理解	する。			(漫画)	
	○改革が必要	○改革が必要と	なった理由	を考える。	。その際、財政		

	になった理由	的要因として、官僚の増加・軍事費の膨脹などによ	
		る支出の増加、税負担の不均衡(自営農民の負担増)	
展		に、対外的要因として、異民族からの圧力に着目す	
38-3007		る。	
	○改革の内容	○青苗法が地主層の反発を招いた理由、市易法が大	資料「青苗法・
	と成果	商人の独占を排除する試みであったことを理解する。	市易法」(簡単な
		特に産業の停滞の打開策として中小商人の保護を図っ	現代語に訳したも
		た点に着目する。	の。
		○王安石の改革が一定の成果をあげたことを理解す	図表
		る。	年表
	○改革の限界	○新法党と旧法党の政争が政治の混乱をもたらして	
		いったことを理解する。	
		○改革の推進が「皇帝との個人的な結びつき」とい	
開		う極めて不安定な要因によって左右された点に着目	
		し、宋代の政治構造を理解することを通して改革の	
		限界について考える。	
	○王安石の改	○王安石の「国民の負担を増加させず、経済の活性	まとめのアンケー
	革の意義	化と公平な課税によって財政を立て直す。」という	<b>F</b>
ま		主張について話し合う。	
٤		○王安石の改革の評価を行い、挫折した原因につい	
_ C		て考える。	
め	○財政改革を	○財政改革を成功させるための要因について考え、	
	成功させるた	その上で現在日本で行われている財政改革の課題と	
	めには	方策について自分なりの考えをまとめる。	

- (4) **評価の観点** ①中国社会の発展と変化について理解できたか。②「王安石の改革」の背景と内容の概略について理解できたか。③改革が挫折した理由について考えることができたか。④財政改革について自分なりの意見をもてたか。
- (5) 指導上の留意点 ①学習の手がかりとして、現代社会との対比を行うが、今日的な視野からの一方的に批判することや、逆に現代との類似性をこじつけ、強調することを避ける。 ②単調な事実の説明を避けるために図表等を活用し、生徒が理解しやすいように留意する。 ③授業全般を通して「王安石の改革」を「党争」の原因ととらえ、否定的な評価をすることや、逆に「先駆的な改革者」として評価するあまり、旧法党を一方的に批判することのないよう留意する。④現在の財政改革については、概略を説明するだけにとどめ深入りしないよう配慮する。

#### Ⅲ 人と文化の接触・交流・共生

#### 1. 岩瀬忠震と日米修好通商条約

- (1) 教材として取り上げた理由 ペリー来航から、日米修好通商条約を含むいわゆる安政の五カ国条約の締結に至るまでの5年間は、近代日本の形成に重要な時期である。これ以降日本は、近代国際社会との関わりを深めていくことになる。諸外国との条約締結に際して中心的な役割を果たした一人が岩瀬忠震である。彼は、江戸時代末期の幕臣であり、開国に積極的な姿勢を示した。ハリスとの条約交渉に携わり、日米修好通商条約勅許獲得のために奔走した後、大老井伊直弼の命で、勅許を待たずして条約に調印した。次いで外国奉行として蘭・露・英・仏との条約に調印するなど、日本の開国に重要な役割を果たした人物である。このように、国際社会の中で、自らの考えに基づいて行動した人物を取り上げることは、生徒の興味・関心を引き出すことのみならず、自ら考え行動できる資質の育成にとって重要である。岩瀬が開国に対してどのような考えを持ち、行動していったかを学ぶことにより、幕末の状況により深い理解を得、また国際社会において自ら考える姿勢を培うことをねらいとして本教材を取り上げた。
- (2) 本時のねらい 本時は、4時間構成の第3時限にあたる。第1時限では、開国前夜の状況と列強のアジア進出、ペリーの来航と日米和親条約の締結を、第2時限では、安政期の幕政改革と日米修好通商条約の締結を扱う。本時では、開国に関する岩瀬忠震の考え方を横浜の開港に焦点を当てて学び、外交あるいは他者との交流において必要なことは何か、について考えさせる。続く第4時限では、貿易の開始とその影響を取り上げる。学習指導要領の関連分野は「日本史A」の「(4)近代日本の形成と展開」の「ア 欧米文化の導入と明治維新」、「日本史B」の「(5)近代日本の形成とアジア」の「ア 欧米文化の導入と明治維新」である。特に「3内容の取扱い」の(4)のアの「(イ)歴史上の人物について、その果たした役割や生き方などを時代的背景や地域の特性との関連において学習できる」主題学習として、開国前後の時期の理解を深めることを目的とする。

	学習項目		学	習	活	動		備	考
	○江戸で撮影	○江戸で撮	影された	、最も古	い写真	に関す	る新聞記	資料	「朝日新聞」
導	された最古の	事を見て、	写真中に	岩瀬忠震	が写っ	ている	ことを知		
导	写真	る。							
	○日米間で締	○日米和親	1条約と日	米修好通	商条約	を比較	し、両条	史料	「日米和親
入	結された2つ	約における	開港場の	違い、特	に下田	閉鎖の	後、神奈	条約」	「日米修好
^	の条約	川(実際に	は横浜)	の開港が	決めら	れたこ	とを確認	通商条	約」
		する。							
	○岩瀬忠震に	○岩瀬忠震	の生い立	ちや活躍	した時	期、略四	を知る。	資料	「略年譜」
	ついて	特に朱子学	を深く学	び俊才と	称され	たこと、	、外交に		
		関する訓練	などは受	けていな	いこと	や、安国	政の大獄		

		により謹慎を命ぜられたことなども年譜から確認す	
		る。	
		○岩瀬が、条約交渉の全権としてハリスと直接交渉	
		に当たり、日米修好通商条約を含む、いわゆる安政	
		の五カ国条約に調印したことを知る。	
	○横浜開港の	○開港場について、幕閣・ハリス及び岩瀬それぞれ	資料「岩瀬の上
展	経緯	の考え方を比較し、それぞれの開港に対する考え方	申書   「開港場に
	12.14	の背景を考える。特に岩瀬が貿易を幕府の経済体制	関する考え方の比
		との関わりの中でとらえていたこと、そのために横	較」
		浜開港を良策と考え提言していたことに注目する。	12.3
	○条約交渉の	○ハリスとの間で行われた条約交渉のひとこまを実	資料「ハリスと
	実際	際に演じてみる。当時、日本側がいかに国際上の慣	の交渉の様子」
	X12.	習や自由貿易の仕組みについて無知であったかを知	
		る。(国際法や貿易について簡単に確認する。)	
	○封建官僚層	○前時の内容を確認し、交渉の様子から不平等条結	
	の限界	締結に至った背景について考える。特に、自由貿易	
	47 BC 91	についての認識がないため、関税について深い議論	
開		がなされなかったことなどに注目し、このことが明	
		治時代の条約改正交渉の大きな課題となったことを	
		理解する。	
	800 Storage St	○学習内容を踏まえ、外交交渉の場において必要な	
	111	要素は何か、他者との交流の中で重要なことは何か	
		について話し合う。	
	○関珠後の智	○開国後、横浜が日本最大の貿易港となることを知	資料「開港後の
N-III	易	り、岩瀬が横浜開港を進言したことの先見性を確認	Secretary of the property of t
ま	201	する。	Tus 141 / V TOX ]
٤		○調印後、安政の大獄で謹慎を命ぜられ、その後わ	   資料「エルギン
め		ずか2年で死去した岩瀬の心情がどのようなもので	卿遣日使節録」
		あったかを想像する。	/PF / E 口   天 出
		のファルでは豚りる。	

- (4) 評価の観点 ①岩瀬忠震の開国に関する考え方、特にその広い視野に裏打ちされた先進性と、国際社会に対する無知からくる限界を理解できたか。②日米修好通商条約に不平等な条項が盛り込まれることとなった要因を考えることができたか。③開国後の貿易の状況についての知識を得られたか。④対外交渉や他者との交流の中で重要なことについて考えることができたか。
- (5) **指導上の留意**点 ①難解な史料については、現代語訳したものを準備し、取り上げる箇所を精選するなどの配慮をする。②岩瀬個人の顕彰に終わらないように注意し、人物を通して歴史の全体像を理解させるように努める。

- 2. 大正デモクラシーが生み出したもの 「人間に光あれ」叫びは続く-
- (1) 教材として取り上げた理由 大正時代は、明治維新以来の急速な近代化が一段落し、近代化の過程の中で起こった様々な問題を振り返ると同時に、次の時代への新たな流れを生み出した時代である。その中で、大正デモクラシーの風潮が生まれ、民衆の力を基礎とする様々な運動によって、政治や社会、文化等の各方面で民主主義的傾向が強まったことが、今日の民主主義の源流となったといえる。また、この時代は様々な労働問題、社会問題、文化の大衆化など現代日本社会と共通する点も数多い。

国際化が進む現在、異質性(異文化・違うこと)を柔軟に受容する態度が、私たちに強く求められている。一方、学校のみならず職場でも「いじめ」が問題となっていることにみられるように、同一性、均質性が高い日本社会においては、様々な差別・人権問題が未だ解決されてはいない状況にある。現代社会の課題解決のためには、民主主義における人権・自由・平等と、その根底にある「個の確立」を問い直すことが必要である。大正デモクラシーの学習を通して、なぜこの時代に民主主義的傾向が強まったのか、またそれはどのように追求されていったのかを、社会全体の動向と関連づけて理解し、現代社会に共通する様々な問題を考えることで、現代の課題についても具体的実践により解決していこうとする力・態度を養うことをねらいとしてこの教材を取り上げた。

(2) 本時のねらい 本時は5時間構成の第5時限にあたる。第1時限では第1次世界大戦と資本主義の発展を、第2時限では米騒動と大正デモクラシーを、第3時限では普通選挙法と治安維持法の成立を、第4時限では大衆文化の発展を、それぞれ扱う。本時は、テーマ学習として、水平社宣言を中心に、大正デモクラシーを背景に前進した様々な労働運動、社会運動に共通する、人間の尊厳性・権利・自由の精神と具体的な実践を重視する態度を考察し、さらにその後の部落解放運動を概観することで、より良い社会を創造するために必要な市民の在り方を学ぶことをねらいとする。学習指導要領での関連分野は「日本史B」の「(6)両世界大戦と日本」の「イ 政党政治の発展と大衆文化の形成」である。

	学習項目		学	習	活	動		備	考
	○大正デモク	○ノンギ節	の歌詞が	いら、資本	主義の	発展と民	衆の生	資料	「ノンキ節」
	ラシーの社会	活、当時の	政治のお	犬況につい	て確認っ	する。		図「	<b>杰田唖蝉坊</b> 」
導	背景								
	○友愛会の主	○友愛会関	西同盟会	会の創立宣	言で団組	結権・団	体交涉	資料	「労働者は
	張と官営八幡	権・争議権	を要求し	したことを	知る。			要求す	る亅
入	製鉄所の労働	○官営八幡	製鉄所の	の労働者が	生活に	関わる基	本的な	図「	労働争議」
	者の要求書	待遇の改善	を、具体	本的に要求	したこ	とを知る			
1		○図版から	、当時の	) 労働争議	の様子	を知る。			

	○社会・労働	○大正デモクラシーの高まりと社会運動の展開につ	ワークシート
	動の展開	いて整理し、全国水平社の結成が、民主主義を求め	教科書
		る社会的潮流の中で行われたことを把握する。	
	○水平社を作っ	○図(写真)を見ながら、水平社創立の中心となっ	図「水平社を作っ
展	た人々	た人々が当時無名の青年たちであったこと、宣言が	た人々」
及		感動をもって人々に迎えられたこと、初期の水平社	
		運動が農民運動とも結びついていたことを知る。	
	○水平社宣言	○「勤る」の語に注目し、「勤る」ことは人間の尊	資料「水平社宣
	の精神	さを辱めること、真の差別解消の実現のためには、	言」
		互いに尊敬し、支え合うことが必要であるとした、	ワークシート
		水平社宣言の人間の尊厳性重視の精神を考察する。	
		○「人間が神に変わる」とは、主権意識の現われで	
		あることを考察する。	
開		○水平社宣言の精神で重要なことは何か考察する。	
<del>    </del>	○その後の部	○その後の部落解放運動の展開を、一人の女性の体	資料「住吉のお
	落解放運動	験談から概観し、運動が多くの無名の市民によって	かん」
		進められたことを知る。	ワークシート
		○戦後の解放へ向けた取り組みが人権問題全般へと	
		広がりをみせていることを知る。	
	○現代社会に	○現代社会に共通する諸問題(第2時限でまとめて	
	対する認識	おく)を再確認する。	
ま		○「差別はなくなったか」について話し合う。	
٤	○水平社宣言	○近年の市民運動(市民オンブズマンや住民投票な	資料「住民投票」
ر	から学ぶこと	ど)をヒントに、水平社宣言の精神から学ぶべきこ	
め		とは何か、まとめる。	
	○身近な取り	○高校の生徒会活動などの例から、高校生でも取り	資料「高校生徒
	組み	組める身近な問題がないか、考える。	会の取組み」

- (4) 評価の観点 ①社会運動、労働運動と社会背景との関連性を把握できたか。②水平社宣言が自立を目指した自主的な運動を提起し、人間の尊厳性を重視したことを理解できたか。 ③自ら行動し、身近な問題を解決しようとすることが、民主主義を確立する上で重要である
- (5) **指導上の留意点** ①提示する資料の内容を精選し、難解なものは平易に現代語訳する。 ②難解な語句はなるべく使わない。③図、資料は実物投映機でモニターを通して提示する。

ことを理解できたか。

④導入と展開の「その後の部落解放運動」は事実を確認する程度にとどめる。⑤民主主義確立の取り組みを生徒の生活と結び付けて考えさせ、共感の持てる題材となるよう留意する。

- 3. 新しいパートナーシップを求めて 一世界と日本の先住民族一
- (1) 教材として取り上げた理由 国際理解に努めることは、国際社会に生きる人間として必要不可欠なことである。国際理解を進める上で大切なことは、人間がそれぞれ違った存在であることと人間が持っている個々のアイデンティティーをお互いが認め合い、その違いを尊重し合うことである。歴史上で、コロンブスによるアメリカ大陸の発見に象徴されるヨーロッパ世界の拡大は民族を大きく「文明」と「未開」に独断と偏見で分け、一方的に「未開」な民族と決めつけられ征服・侵略・殺戮されてきた先住民族は現在も厳しい人権の抑圧にさらされている。国際化の進む中で、お互いの立場の違いや価値観を認め合おうとする人権教育を推進する観点から、日本のアイヌ民族問題と1992年ノーベル平和賞を受賞したグアテマラの先住民族人権擁護活動家リゴベルタ=メンチュウの活動を通して、国際社会における多民族・多文化社会の在り方について考察を深めることをねらいとして、本教材を取り上げた。
- (2) 本時のねらい 本時は3時間構成の第3時限に当たる。第1時限では世界の先住民族を、第2時限では日本の先住民族アイヌを取り上げる。本時では、リゴベルタ=メンチュウの活動を通してグアテマラの先住民族問題を理解させるとともに、真の国際理解とは何かを考察させる。学習指導要領での関連項目は、「世界史A」の「(4) 現代世界と日本」、「世界史B」では「(7) 現代の課題」であり、またテーマ史として扱うことも可能である。

									100
	学習項目		学	習	活	動		備	考
	○リゴベルタ	○1993年 9	月に来日	したり:	ゴベルタ	の訪日	目的とア	写真	「リゴベル
	来日とアイヌ	イヌとの交	で流を理解	する。				タ」	
導	○グアテマラ	○リゴベル	夕の故国	グアテ	マラにつ	いての	概要と先	NG	〇の資料グ
	の概要	住民族イン	゚゙゙゙゙゙゙゙゙゚゚゙゙゙゙゙゙゙゙゚゚゙゚゙゙゙゙゙゙゙゚゚゙゙゙゙゙゙゙	につい	て理解す	る。		アテマ	ラの地図・
		・グアテマ	ラの事を	知ってい	いるかの	質問に	答え、世	写真	
		界地図の中	からグア	·テマラ?	を探す。			イン	ディヘナと
入		○アイヌも	インディ	ヘナも	固有の文	化と言	語を大切	アイヌ	の織物
		にしている	ことを理	関解する。	<b>)</b>			トウ	モロコシ、
		・アイヌと	インディ	ヘナの	簡単な言	葉を知	る。	コーヒ	一、綿花
	○リゴベルタ	○1992年に	リゴベル	タ=メ	ンチュウ	がノー	ベル平和	新聞	記事
	のノーベル平	賞を受賞し	たこと、	その受力	賞理由と	背景に	ついて理		
展	和賞の受賞理	解する。							
	由	○グアテマ	ラの先住	民族の記	悲惨な状	況とそ	の歴史的	資料	「ラスカサ
		背景(差別	」と虐殺の	5 百年)	を理解	する。		ス」	
	○先住民族の	○立ち上か	でった先住	民族の	民主化に	むけて	の活動を	写真	
開	民主化への歩	リコベルタ	と先住民	是族の抵抗	亢・闘争	を通し	て理解す	6	
	み	る。							

Ī	○グアテマラ	○グアテマラの現状とこれからの課題について理解	[
	の現状	する。	
	○先住民族の	○以下のシミュレーションをすることによって先住	ワークシート
	立場になるシ	民族の立場を理解し、抑圧する側と抑圧される側が	
展	ミュレーショ	どのような感情・態度になるかを体験する。	
	ン	・例えば、血液型によるグループ分けを行う。	
		・後に誤解を生じさせないため、このシミュレーショ	
		ン何の根拠もないということを丁寧に説明する。	
		①クラスを血液型で2つのグループに分ける。	
		②A型AB型のグループの方がB型O型のグループ	
		より性格的に優れているとし、前者は後者に対し命	
		令権・決定権を行使できるとする。	
		③前者は後者に対して簡単な指示を出し、後者はそ	
開		れに従う。	
1336		④立場を逆転する。	
		⑤抑圧者・被抑圧者の気持ちを体験することにより、	
		差別制度は、差別する側が自らの権力・富を守り、	
		支配しやすいようにつくったものだと認識する。	
	○「新しいパー	○グアテマラの先住民族問題を踏まえて1993年国際	資料「世界の先
	トナーシップ」	先住民年のテーマ「新しいパートナーシップ」の意	住民族」抜粋
ま	の実現と先住	味を理解する。	
1.	民族問題およ	○1994年から2004年までの「世界の先住民族の国際	
٤	び人権問題の	10年」におけるリゴベルタとアイヌ民族の問題克服	
l &	克服のために	への挑戦とその意義を理解する。	ワークシート
		○これからの問題解決にむけての努力(国際協力、	
		市民からの草の根運動、一人一人の価値観の再考な	

- (4) 評価の観点 ①先住民族問題を理解できたか。②先住民族問題を通して地球に住む人間 はみな同じ人間としての権利を持っており、その中には自らの民族に固有な文化の中で生き る権利も含まれているということ、また私たちは同じであると同時に異なる存在であるということを理解できたか。③自分にとって人権問題とは何であるか考察できたか。
- (5) 指導上の留意点 先住民族に対して生徒が持っている偏見や情報不足を是正するように 努めるとともに、先住民族の文化に対して興味・関心を持たせるよう留意する。

- 4. 「地球市民」の育成をめざして
  - クロアチアナイーブアートの体験を通して学ぶ文化と心 -
- (1) 教材として取り上げた理由 1998年6月フランスワールドカップの参加国を授業の中で取り上げ、その国の社会、文化、人々の暮らしを学ぶことで、ただ単にサッカーを観戦するだけでなく、深い見方ができないだろうか。そんな意図を持って取り上げた。テストのための「覚えねばならない」知識理解が学習であると考えてきた生徒たちに、生き生きとした体験学習を通して、異なる文化を持つ人々の暮らしに共感を持って深く理解する力を身につけさせたいと考えた。学習を通して将来「自分自身がどう貢献できるのか」を考え、行動することのできる主体的な地球市民となることが大きなねらいである。フランスワールドカップの開催国や対戦国を取り上げたのは、生徒が自分との関わりを認識しやすく、また主体的に取り組みやすいと考えたためである。体験学習を柱に地理A(2単位)10時間、一つの国について2時間構成とし、残り2時間をまとめにあてた。
- (2) 本時のねらい 本時は10時間構成の第5・6時限にあたる。第1・2時限では、フランスの食文化について調理実習、第3・4時限では、アルゼンチンの文化・生活について留学生を交えた国際交流によって理解を深める。本時では、クロアチアの伝統芸能の一つであるナイーブアートを体験する。異文化を体験することでクロアチアに興味・関心をもたせ、旧ユーゴスラビアから分離独立した新しい小国を、身近な存在に感じさせることを目的とした。クロアチアのある一人の画家が戦争によって家族を失い、心に傷を負い、立ち直ってきた姿に学ぶ。同じ地球に暮らす人間として、戦争の悲惨さを理解すると共に、将来、地球市民の一員として国際社会に貢献できることはないか考えさせる。様々な言語、民族、宗教が渦巻き、ヨーロッパの火薬庫といわれたバルカン半島であるが、複雑な民族社会の中でも人々の心の暖かさは世界共通であることに気づかせる。学習指導要領での関連分野は、「地理A」の「(2)世界の人々の生活・文化と交流」の「イ 諸民族の生活・文化と地域性」「ウ 諸地域の人々の交流と日本の課題」または、「地理B」の「(2)人間と環境」の「ア 人種・民族と国家」である。
- (3) 展開例 (2時間続きの指導案であるが、1時間ごとの授業も可能である。)

			2 d al 2 (100 e 10 e 11 e 1					
	学習項目		学	習	活	動	備	考
	○クロアチア	○クロアチ	ア大使館	のホーム	ページを	見てワールド	パソコン	,
導	の文化に触れ	カップ対戦	は国に関心	、をもつ。			資料「彡	ロアチ
入	て興味・関心	○簡単なク	ロアチア	語(あい	さつ)を	知る。	ア語」	
	をもつ	○クロアチ	アの国旗	ほの意味を	知る。		国旗	
	○クロアチア	○クロアチ	アとフラ	ンスの記	<b>合開始</b> σ	VTRを見て	VTR	「ワール
展	の人種・民族	クロアチア	の人種・	民族構成	で確認す	-る。	ドカップ」	
	に触れる	〇旧ユーコ	<b>ブスラビア</b>	の地図を	確認する	o o		
88	○クロアチア	OVTRE	視聴する	0 0			VTR	「世界ウ
開	の人々の暮ら	一人の芸術	示家が戦争	で家族や	を入を亡	こくして、絵に	ルルン滞在	E記」と
	し、文化、風	色が描けな	くなった	ことや、	ホームス	テイするレポー	ワークシー	- ト、新

習、社会など | ターとともにクロアチアの人々の暮らし、文化、風 | 聞記事「天声人語」 資料「バルカン を理解する 習、社会などを理解する。 ○ナイーブアー│○ホームステイ先の画家が描くナイーブアートがど 料理 | 「もの食う ひとびと」 トの特徴を知しのような技法で描かれていくのかを理解する。 資料「ナイーブ ○ナイーブアートを体験する。 ○ナイーブアー ①トレーシングペーパーにサインを書く アートの描き方し 展 アクリルガッシュ・ トを体験する ②裏返して、プラスチックの上からなぞる ③空間に自由な発想でアクリルガッシュ(絵具の一筆・水入れ・トレー (グループ活 の一種)を使って絵を描く シングペーパー・ 動) ④芸術性の高い作品に仕上げる マジックペン・雑 巾・新聞紙・ティ ツシュペーパー CD音楽 開 ○サポーター | ○ネオカラー II を使ってボディーペインティングを ネオカラーⅡ・ 気分を味わう 鏡 体験する。 ○自分と世界 ○お互いの作品を鑑賞しながら、話し合う。 片づけ ŧ ٢ とのつながり ○異文化との共生・地球社会における人間理解とし 8 に気づく てできることはないか考える。

- (4) 評価の観点 評価は生徒自身の自己評価やテスト、レポート、参加態度などを総合したものとする。一方的に教え込まれ、答えが明確な講義型学習と参加型学習の大きな違いは、学習のプロセスが重視される点である。違った価値観・考え方を持っている学習者が、それぞれの意見や主張をぶつけ合うことを通して、お互いの価値観や考え方を尊重し共に生きる方法を探るプロセスが大切である。どのくらい主体的・積極的に授業に取り組んだか。参加の度合いがかなり明確に反映される。①異文化体験ナイーブアートでは、グループで協力して、創造的な作品を制作したか。②クロアチアの人々の生活・文化などを日常と比較しながら理解し、お互いを尊重する気持ちが萌芽したか。③テストが終わったら忘れてしまう断片的な知識ではなく、「地球市民」として追究しつづけることの原点となったか。
- (5) 指導上の留意点 ①グループ活動は、生徒同士のコミュニケーションが十分図られ、生徒自身が授業の主役となって楽しめるようにする。②美術教材の準備や片付けにも、十分配慮する。③興味を持って取り組んだ体験学習を知識・理解につなげるような指導に留意する。 ④関連する他の教科・科目、特に公民科の「現代社会」及び「政治・経済」や芸術科の「美術」との関連に配慮する。